

有害駆除 || 絶滅の危惧 すみ分け・共存を考える

昔から、個体数の減少が農林被害減少に繋がる
という単純な発想を前提に、増えすぎたら駆除し、
減りすぎたら保護し、増えたらまた……といった、
行き当たりばったりの計画性のない対策をとりつ
つけてきましたが、今後は、野生動物たちと人間
が適切な距離を保ちながら、共存を目的とした取
り組みを進めてかなくてはいけない時期にさしか
かっています。

私たちも獣害対策だけではなく、これから先は、野生鳥獣との付き合いを考える時期にさしかかっています。

野生鳥獣による農作物被害は年々深刻になつており、私たちの生活を守る上で獣害対策は、欠かせないことといえます。しかし、こうしており、私たちは、たたかうとしているが、たたかうとしても、野生鳥獣との軋轢がなくなるわけではなく、野生鳥獣が生存する限り、鳥獣の被害は永遠に続きます。

野生鳥獣と人間との関係について、その長い歴史を振りかへってみると、人間は野生動物を含めた自然资源に依存して生活してきた経緯があります。

A photograph showing two young deer with distinct white spots on their reddish-brown coats grazing in a lush green field. The background features rolling hills under a clear blue sky.

A scenic view of Nara Park, showing several deer grazing in a grassy field. The background features lush green trees and a clear blue sky. The image serves as the main visual for the page.

シカは寿命が長く、1歳以降の殆どのメスが毎年1頭の子を産む繁殖力の高い動物とされています。イノシシも繁殖力が高く、ほぼすべてのメスが毎年4・5頭の子を産みます。また、両者とも温暖化の影響が個体数増加に繋がっています。近年、野生鳥獣被害の対策が高まり、野生鳥獣有害駆除（以下、有害駆除と表記）私たちの生活にまで深刻な被害をもたらしています。

◆ 被害が減らない
有害駆除

「の贈り物」として大切に扱い、現代のスポーツハンティングのように、人が動物を殺傷して愉しむものではなかつたのです。

いうれじではないといふことを認識する必要があります。

被害現場である集落では、有害駆除に頼つてしまつことが多いくなつてゐますが、追い払うなどの努力を徹底的に行い、やむを得ない場合に限り駆除するといふことが求められます。

鳥獣被害対策は、個体群管理、侵入防止対策、生息環境管理の3本柱が鉄則です。

人家の近くに出没した場合は人の生活の安全を確保するために駆除せざるを得ません。

けが環境の中での生活を余儀なくされています。人間の都合だけで一方的に野生動物の数を減らすと、生態系が乱され、生物の多様性がなくなるなど、あまり良い結果に繋がらないのでは…。

◆ 共存を考える

野生動物の間に厚い壁を作ってしまい、関係をより悪化さず恐れもあるので、棲み分けという発想ではなく、野生動物たちの立場に立て、共存を主にした形で進めていくことが重要かと考えます。それには、生息地の確保と共に野生動物たちが食べ物に困らない環境を人間が確保・保全する必要があります。

人間が野生動物の生息地を奪ったという経緯からも、野生動物たちが食べ物に困らない環境を確保することが

界の先進国の中では唯一、大型の野生動物が人のそばで暮らしている国で、野生動物との共存は可能性がないわけではないと思います。

獣害対策は人間側に立つことが基本ですが、有害駆除など種の減少に繋がる行為は、可能なかぎり控える姿勢が重要だと考えます。

野生動物が減少することにより、生態系に深刻な影響を与へ生態系の破壊が進み、大規模な環境破壊に繋がるということを、心する

ことが重要です。

編集責任者
山村 準
tel:0595-63-1725
Email:
yun.y@asint.jp

名張鳥獣害問題連絡会

発行部数
【全戸回覧】
錦生地区：100部
赤目地区：150部

箕曲地区：70部
ひなち地区：205部
つつじが丘：430部
【全戸配布】
国津地区：380部
滝之原地区：125部
市民センター：90部
(9地区)
名張市議会：20部
名張市役所：30部

生動物は、農作物の味を覚えた特定の個体に限られています。しかし、駆除されているなかには、里に出没せざる被害を引き起こしていない奥山の個体も多くいます。

縄文時代、狩猟は生活するための重要な手段であり弓・矢はとても大切な狩りの道具でした。縄文時代のほとんどの遺跡から黒耀石やチャートといった石で作った石鏃（やじり）が発見されています。農耕が始まる縄文後期では、狩猟は現代の有害駆除の色合い濃くなっています。

人間として当然のこと
で、野生動物の存在を
尊重し、野生動物たち
の立場に立って考えて
みることで、適切な案
や発想などが浮かんで
くると思います。

1面

